
RPI Les Chateliers/Fomperron

Conseil d’école du 4 mars 2021

Présents : M. Bonneau (maire de Fomperron), M. Gamache (maire des Chateliers), Mme Mahou,
Mme Berardengo, Mme Faucher (représentantes des parents d’élèves), Mme Clisson (Inspectrice
de  l'Education  nationale),  Mme  Boucard,  Mme  Brugière-Migault,  Mme  Gaudin,  Mme  Bouet-
Guichet (professeures des écoles). 

Excusée     : Mme Guermeur (professeure des écoles)

Absent  e   : Mme Mullon (DDEN)

Ordre du jour :

1. Effectifs des écoles
2. Bilan intermédiaire des projets
3. Travaux et investissements
4. Questions diverses

1. Effectifs des écoles

1.1.  Mouvement

 Départs : 2 élèves de l'école de Fomperron ont été radiés en janvier et février : 1 CE1 et 1 
CM2.

 Arrivées : 3 élèves ont été inscrits à l'école de Chantecorps : 1 PS, 1 GS et 1 TPS qui n'est 
pas propre et qui sera présent à l'école qu'en avril.

1.2.  Effectifs actuels

 5 PS + 7 MS = 12
 9 GS + 5 CP = 14
 10 CE1 + 11 CE2 = 21
 2 CM1 + 9 CM2 = 11

Soit un total de 58 élèves (effectif équilibré par rapport à la rentrée).

1.3. Organisation

Le  groupe  des  CE1 a  été  scindé  en  deux  en  accord  avec l’Inspectrice  de  l'Education
nationale et la psychologue scolaire,  afin d’améliorer  le climat  de classe et  de rééquilibrer  les
effectifs. 5 CE1 sont partiellement accueillis dans la classe des CM1-CM2 (environ 1/2 journée par
jour).

1.4. Effectifs prévisionnels : rentrée 2021

 Nous envisageons d’accueillir :
5 PS + 5 MS + 7 GS + 8 CP + 5 CE1 + 10 CE2 + 11 CM1 + 1 CM2 = 52 élèves



1 TPS est inscrit. 3 autres pourraient être scolarisés.

Les effectifs varient par rapport à cette année car sont prévus un passage anticipé en CE1,
une orientation en ULIS et un déménagement.

Il y aura 6 élèves de moins qu’en septembre 2020.

 Compte-tenu  de  la  baisse  des  effectifs  depuis  plusieurs  années,  le  Directeur
académique de l'Education nationale (DASEN) a annoncé une fermeture de classe
dans le RPI à la rentrée 2021. La décision sera statuée le 11 mars prochain.
Les maires devront choisir dans quelle école la fermeture se fera. Les élèves seront
alors répartis sur 3 classes.
Les maires envisagent la fermeture à l'école de Fomperron.
L'école  de  Fomperron  n'aurait  donc  plus  qu'une  classe.  L'équipe  pédagogique
interpelle le conseil sur les questions de sécurité (un seul adulte serait présent avec
les élèves) et d'attraction autant pour les élèves que pour les enseignants.

 Une refonte totale du paysage scolaire s’annonce pour 2022. Le nombre d'élèves
est en baisse dans tout le secteur du collège de Ménigoute. Une réorganisation des
RPI est envisagée, avec notamment l'accueil de l'ensemble des élèves de cycle 3 à
Ménigoute.
M. Gamache propose que cette réorganisation soit accélérée pour être effective en
septembre 2021. 
Un comité de pilotage s'est réuni le 20/01. Les maires et Mme Clisson doivent se
rencontrer le 05/03 pour discuter de l'avenir des écoles.

2. Bilan intermédiaire des projets
L’équipe pédagogique a choisi le thème des sciences pour cette année.

- A l’école des Chateliers :
 En sciences :

▪ Les élèves se sont interrogés sur les propriétés de l'eau :  coule/flotte,  comment
transporter de l'eau pour les maternelles ; fabrication de glaçon et travail sur les
mélanges pour les GS-CP.

▪ Les animations de la Bêta-Pi programmées en janvier-février ont été annulées par
l'association.  A  la  place,  l'animateur  Sylvain  du  CPIE  de  Gâtine  Poitevine
interviendra en mars-avril  pour travailler  sur l'air  (réalisation d'une girouette, d'un
manche à air, d'un bateau à voile).

 Noël :
▪ La veille des vacances de Noël,  l'école a accueilli  la compagnie  Aléa  Citta qui a

réalisé un spectacle pour chaque classe. Cela a couté 700 € : l'école a reçu une
subvention du département de 420 € ; les 280 € restants ont été financés par l'APE
et la coopérative scolaire.

 EPS :
▪ Les élèves ont fait de la gymnastique grâce aux matériels WESCO prêtés par la

communauté  de  communes.  L'équipe  enseignante  remercie  M.  Allard  de  la
communauté de communes d'avoir apporté le matériel.

 Questionner le monde :
▪ Les élèves ont travaillé sur la Chine en janvier-février au travers de la littérature,

des  arts  visuels,  de  la  calligraphie  et  des  idéogrammes.  Ils  ont  fabriqué  des
lanternes chinoises.



- A l’école de Fomperron :
 En sciences : 

▪ Démarche Eco-école sur le thème de la biodiversité : 
 Comité éco-école : 

◦ Deux  parents  se  sont  portés  volontaires  pour  être  délégués   :  Mme
Gamache et M. Dillerin

◦ La première réunion a eu lieu le 14 janvier (compte-rendu disponible sur le
site de l’école)

◦ Les grandes décisions : installation d’un poulailler, création de jardins
◦ La prochaine réunion aura lieu en avril.

 Nous avons fait « classe dehors » à deux reprises (1 fois à chaque période)
 Notre travail en partenariat avec le CPIE « observer la nature (extra)ordinaire de

Gatine » devait commencer en janvier mais il a été décalé à ce jeudi 4 mars car
l’animatrice était  en arrêt maladie.  4 autres interventions sont programmées :
25/03, 26/04 et 26/05. Nous travaillerons sur les oiseaux de nos jardins et les
plantes sauvages sur nos trottoirs.

 Education morale et civique : 
▪ "Messages clairs" : intervention de François Sireyx (OCCE) en classe à 3 reprises

en novembre ; intervention pour les familles annulée compte-tenu du confinement ;
interventions  ponctuelles  de la  psychologue  scolaire  dans  chacune  des classes
(01/10 pour les CE1/CE2, 27/01 pour les CM1/CM2)

▪ Le  Parlement  des  enfants :  participation  des  CM1-CM2 ;  thème  « l’alimentation
durable  et  équilibrée » :  les  élèves ont  dû rédiger  une lettre de motivation  pour
participer au projet, puis un projet de loi. Ce dernier est envoyé cette semaine à
l'académie de Poitiers. Il est soumis à un vote ; s'il est finaliste, il sera présenté à
l'assemblée nationale. Seulement 4 projets provenant de la France entière seront
retenus en fin d'année.

 USEP : 
▪ Basket (CE1-CE2) : une rencontre sportive est programmée le 26/03 à François,

selon un protocole sanitaire strict validé par le DASEN.
▪ Golf  (CM1-CM2) :  une rencontre au golf  de Mazières-en-Gâtine aura lieu  en fin

d'année. 
▪ Les élèves sont aussi inscrits aux projets "P'tit tour USEP" (pour les CE1-CE2) et

"L'athlé, ça se viE" (pour les CM1-CM2). Rien n'est programmé à ce jour.
▪ Nous n'avons pas programmé de rencontres avec d'autres écoles du secteur à ce

jour.
 Liaisons inter-cycles : 

▪ CM/collège : participation à la course ELA au collège le 16/10 ; rédaction d'un écrit
collectif en instantané ; rencontre virtuelle avec un auteur du projet littérature le 2
février.  La semaine au collège en février a été annulée par le collège pour des
raisons sanitaires.

▪ Les  GS-CP-CE1-CE2  n’ont  pas  pu  se  rendre  à  la  piscine  ensemble.  La
communauté de communes nous avait demandé de choisir quelle classe irait à la
piscine ; les CE1-CE2 ont bénéficié de 2 séances avant une nouvelle fermeture de
Gatinéo pour raisons sanitaires. Les élèves n’ont pas non plus été réunis pour le
100ème jour pour raison sanitaire.

- Projets communs aux écoles :
 Musique :

▪ Intervention de Julien Chirouze, étudiant en 2ème année du Centre de Formation
pour Musicien-Intervenant (30 à 45 min/classe/semaine, de novembre à juin). Projet
financé par l'APE.



 Liaisons
 La journée de Noël ne s’est pas déroulée comme prévu initialement. Nous étions en

période de confinement et les élèves de Fomperron ne pouvaient pas être accueillis
à l’école de Chantecorps.

3. Travaux et investissements

- A l'école des Chateliers
 Travaux réalisés pendant les vacances de la Toussaint :

 Changement du sol dans la salle de motricité
 Changement du sol dans la salle du fond de la classe des PS-MS
 Peinture des plinthes
 Pose d’aérations supplémentaires sur les portes et fenêtres de la salle de motri-

cité, du dortoir et de la classe du fond des PS-MS + pose d’une ventilation à
l’étage pour extraire le radon 

 L'école a reçu un appareil photo numérique.

 Demandes : 
 1 ordinateur portable pour pouvoir utiliser le vidéo projecteur
 Le chauffe-eau de la classe des PS-MS dysfonctionne et met en difficulté la

chaudière.  Même s'il  a  été  changé  récemment,  il  n'y  a  toujours  pas  d'eau
chaude dans la classe.

 Il n'y a eu que 2 ou 3 pannes de chaudière cette année. Rien d'alarmant comparé aux
années précédentes.

- A l'école de Fomperron
 Travaux réalisés pendant les vacances de la Toussaint :

 pose d'un lino dans les 2 classes
 changement de la porte entre la classe des CE1-CE2 et les toilettes
 la classe des CE1-CE2 a été repeinte.

 Travaux réalisés depuis janvier :
 pose d’un nouveau tableau dans la classe des CE1-CE2 (03/03)
 réception d’un nouveau rideau pour la porte d’entrée de la classe des CE1-CE2

(à installer)
 changement  des  téléphones  et  ajout  d'un  répétiteur :  téléphones  sans  fil

fonctionnent dans les bâtiments

 Demandes : 
 problème de ligne téléphonique (n° 05…) : elle ne fonctionne pas depuis 1 mois,

malgré une première intervention d’Orange et la venue d’un technicien de la
communauté de communes. Cela pose des questions de sécurité.

 Le réseau informatique plante à chaque mise à jour. Les informaticiens doivent
intervenir fréquemment pour que tout fonctionne.

8. Questions diverses

8.1. Harcèlement
Un élève est auteur de faits de harcèlement à l'école de Fomperron. Les choses sont traitées

et l'équipe pédagogique est en lien avec les personnels compétents de la Direction des Services
Départementaux de l'Education Nationale (DSDEN).



8.2. Questions de parents
◦ « En tant que déléguée de parent, je me suis faite insulter par une famille, suite à un

article dans le journal où était évoquée l'école. Il me semble donc important de recadrer
certaines choses. »
 La question de fermeture de classe se pose depuis de longues années. Elle est
reportée par le DASEN depuis 4 ans.
 Les parents délégués, comme les enseignants, ne sont pas informés à l'avance des
décisions gouvernementales et locales.

◦ « Quel est l’avenir du RPI ? »
 voir 1.4

◦ « Quand   est-il   aujourd'hui   de   la   demande   par   l'inspection   académique   de   la
suppression d'une classe ? Le cas échéant, quelles sont  les hypothèses envisagées
par les communes des Châteliers et de Fomperron ? »
 voir 1.4

◦ « Est-ce que les maires envisagent de financer les masques chirurgicaux ou en tissu
aux normes, maintenant que les masques « faits maison » ne sont plus acceptés ? »
 La  communauté  de  communes  et  les  maires  n’envisagent  pas  de  fournir  des
masques aux élèves.
 Des masques aux normes ont été fournis par l'Education nationale.


